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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Ocepar promove encontro 
regional em Mariópolis

Expoflor enche de cores o 
Pavilhão São Pedro

Lideranças de várias cooperativas da região participaram 
da reunião, que debateu assuntos estratégicos e projeto 

de formação política. PÁG. 5

Teve início na terça-feira (13) em Pato Branco a 11ª edição 
da Expoflor, que segue até o domingo (18). A feira tem 

como tema “A natureza agradece”. PÁG. 3

Policiais rodoviários participam 
de instrução do Samu

Policiais da 6ª Companhia do Batalhão da Polícia 
Rodoviária Estadual (BPRv) participaram, ontem (13), 
no auditório do Largo da Liberdade, em Pato Branco, 
de uma instrução de Atendimento Pré-Hospitalar 
(APH) Tático e Primeiros Socorros. O treinamento 
foi ministrado pelo Núcleo de Ensino Itinerante do 
Samu Sudoeste. PÁG. 10

Projeto propõe criação do 
Programa Alimentando o 

Conhecimento
Iniciativa do Legislativo de Pato Branco 
quer garantir que professores e servidores 
possam fazer refeições nas escolas e 
creches do município. PÁG. 2

CIDADE

REGIONAL

GERAL

ESPORTE

UBS do 
Fraron e do 
São Cristóvão 
passarão por 
reformas PÁG. 3

Inaugurada 
Sala do 
Empreendedor 
em Honório 
Serpa PÁG. 4

Atletas de 
Pato Branco 
conquistam 
22 medalhas 
no Open de 
taekwondo PÁG.11

Nelson da Luz Junior/Diário do Sudoeste

Adenir BroccoCovid-19: 
governo 
simplifica 
medidas para 
entrada de 
viajantes 
no país PÁG. 8B
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Iniciou ontem (13), a 11ª Expoflor no Pavilhão São Pedro, em Pato Branco. A feria 
que tem atendimento das 8h às 21h, sem intervalo para o almoço segue até o domingo 
(18), quando o horário será das 8h às 19h.

No primeiro dia de feira, foi realizado o worshop “Plantio e condução de frutífe-
ras”, já amanhã (15), às 16h30, na parte superior do Pavilhão São Pedro está previsto o 
workshop “Plantio, cuidados e condução de orquídeas”.

A 11ª Expoflor tem como parceiros o Creci, OAB e Sindicomércio, que que estão 
colaborando na arrecadação de equipamentos hospitalares em favor do Gama. Além do 
apoio de Sicoob, Limber, Coopertradição, XPert, RPC e Diário do Sudoeste. 

A destinação de todo material arrecadado e adquirido (cadeiras de rodas, de ba-
nho, muletas e camas hospitalares) será feria ao Gama, em evento especial e conjunto 
no mês de outubro, em comemoração ao Outubro Rosa.

Inicia a 11ª Expoflor em Pato Branco

Marlene de Lurdes Ferronato e familiares

Com os recursos da feira serão adquiridas cadeiras de roda e banho 

Agência Brasil
O Tribunal Superior Eleitoral (TSE) informou 

que recebeu 10,8 mil denúncias de propagan-
da eleitoral irregular em todo o país. Os indícios 
de irregularidades foram notificados entre 16 de 
agosto e essa segunda-feira (12).

As denúncias foram enviadas pelo aplicativo 
Pardal, ferramenta digital criada em 2014 e que 
permite que o cidadão registre reclamações con-
tras as campanhas. Após o recebimento, as quei-
xas são enviadas ao Ministério Público Eleitoral 
(MPE). O maior número de denúncias foi regis-
trado em Pernambuco (1,5 mil), seguido por São 

Paulo (1,3 mil), Minas Gerais (1,1 mil) e Rio Gran-
de do Sul (1 mil).

De acordo com os dados, foram recebidas 
3,6 mil denúncias referentes a candidatos a de-
putado estadual, 3,4 mil a deputado federal, 1,4 
mil a presidente e 738 a governador. 

O aplicativo Pardal está disponível nas lo-
jas virtuais App Store e Google Play ou por meio 
do site do TSE.

Pela plataforma, também é possível denun-
ciar compra de votos, abuso de poder econômi-
co e político, uso indevido da máquina pública e 
dos meios de comunicação durante a campanha.

Justiça Eleitoral recebe 10,8 mil denúncias de 
propaganda irregular

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

Na sessão ordinária de segunda-feira 
(12), da Câmara Municipal de Pato Bran-
co, foi apresentado o Projeto de Lei nº 144, 
de 2022, de autoria do vereador Claudemir 
Zanco (PL) ‒ presidente da Casa de Leis, que 
institui o Programa Alimentando o Conheci-
mento, em Pato Branco.

Segundo o PL, o programa tem o “ob-
jetivo de fornecer aos professores e servi-
dores da educação em exercício nas escolas 
públicas municipais e CMEIs o direito do re-
cebimento de refeições produzidas pela uni-
dade escolar, durante o período letivo”.

Para atender o programa, o projeto des-
taca que “o Executivo Municipal poderá uti-
lizar do alimento excedente da merenda es-
colar ou realizar a aquisição de alimentos. 
O exercício desse direito deve respeitar a 
prioridade de alimentação dos estudantes e 
não implicará em qualquer acréscimo para 
os professores e demais servidores das es-
colas, nem no decréscimo de quaisquer di-
reitos remuneratórios ou indenizatórios, 
especialmente quanto ao direito ao vale-ali-
mentação ou equivalente, se houver, na for-
ma da lei. A refeição de que trata o progra-
ma, será consumida no mesmo local e junto 
aos alunos, de forma a contemplar o espaço 
de convivência, prática educativa e de modo 
a garantir o processo de integração da co-
munidade escolar”.

O vereador destaca no projeto que “a 
Lei será regulamentada pelo Poder Execu-
tivo, no prazo de 90 dias após sua publica-
ção e que entrará em vigor na data de sua 
publicação”.

Justificativa
De acordo com o projeto, a justificativa 

do parlamentar para propor a iniciativa é a 
de “assegurar aos professores e demais ser-
vidores das escolas públicas municipais o 
direito à alimentação, durante o período le-
tivo. A Constituição Federal fixa, em seu arti-
go 208, a obrigatoriedade da garantia, pelo 
Estado, da oferta de programa suplemen-
tar de alimentação aos educandos do ensino 
fundamental. Em 2008, a Medida Provisória 
nº 455, convertida na Lei nº 11.947/2009, 
ampliou este direito constitucional, assegu-
rando o atendimento de todos os estudan-
tes da rede pública de educação básica pelo 
Programa Nacional de Alimentação Esco-
lar (PNAE). A alimentação escolar é definida 

como ‘todo alimento oferecido no ambiente 
escolar, independentemente de sua origem, 
durante o período letivo’. O PNAE tem por 
objeto o atendimento alimentar do aluno, 
mas não veda, absolutamente, a possibili-
dade de que outros membros da comunida-
de escolar venham também a compartilhar 
o excedente da merenda escolar, juntamen-
te com os alunos”.

Impacto
No projeto, Zanco destaca também que 

é importante que os servidores possam se 
alimentar com a mesma merenda dos alu-
nos, pois isso garante maior rigor e fiscali-
zação na oferta desse importante programa 
suplementar na área da educação.

“Ressaltamos que o impacto é quase 
zero do ponto de vista orçamentário, já que, 
em comparação ao número de alunos, os 
servidores representam um número expres-
samente menor. Conforme relatos, o Exe-
cutivo Municipal determinou que os servi-
dores das escolas municipais e CMEIs não 
possam mais alimentar-se junto aos alunos 
e no ambiente escolar, o que causa um cer-
to desconforto para as merendeiras e zela-
doras, uma vez que as mesmas permanecem 
praticamente em tempo integral dentro do 
ambiente escolar, exercendo suas ativida-
des laborais, para o melhor desenvolvimen-
to e benefício da escola, que busca atender 
da melhor forma os alunos. E por este mo-
tivo apresento o referido projeto, contan-
do desde já com a atenção e aprovação pelo 
Plenário”.

Tramite
Após ser protocolado na Casa de Leis, o 

Projeto de Lei nº 144, de 2022, entrou em 
tramitação para receber os pareceres nas co-
missões e seguir para votação em plenário.

Projeto propõe criação do 
Programa Alimentando o 
Conhecimento
Iniciativa do Legislativo quer garantir que professores e servidores 
possam fazer refeições nas escolas e creches do município

ASSESSORIA/CMPB

O projeto de lei que cria o programa foi lido em 
plenário na sessão de segunda-feira (12)
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NOTAS
Servidores municipais participam 
de capacitação

Servidores da Prefeitura de Pato Branco participaram na se-
gunda-feira (12) da capacitação sobre obras e serviços de enge-
nharia com ênfase na nova lei de licitações e contratos adminis-
trativos número 14.133/2021.

O encontro reuniu servidores de todas as secretarias.
A capacitação foi coordenada pelo procurador-chefe da 

Procuradoria Consultiva da Procuradoria Geral do Estado do Pa-
raná, Hamilton Bonatto, que explicou sobre a condução dos pro-
cessos de licitações de obras e serviços de engenharia, as moda-
lidades de contratação e principais aplicações, além de discutir 
sobre casos concretos.

Assinada ordem para adequação do 
entorno do terminal urbano

Na semana passada, foi assinado o contrato para o da se-
gunda etapa do Terminal Urbano de Pato Branco, trata-se da 
adequação do entorno.

“Será uma grande obra, a qual irá impactar diretamente no 
fluxo de veículos nas ruas próximas ao Terminal Urbano. Pedi-
mos a todos os pato-branquenses que tenham paciência devi-
do aos transtornos que serão gerados e, se puderem, encontrem 
rotas alternativas para o deslocamento”, disse o secretário de En-
genharia e Obras, Daniel Parcianelo.

O valor total da obra está estimado em R$2.065.781,72 e o 
prazo para execução é de 150 dias.

O multiartista Chucrobillyman se 
apresenta em Pato Branco 

Um homem. Uma banda. Esta proposta vira realidade nos 
palcos do Sesi Cultura Paraná, que abriu espaço para o projeto 
“Brasis em Casa convida O Lendário Chucrobillyman e sua Mono-
banda Orquestra”, que traz o multiartista curitibano Chucrobilly-
man, alcunha de Klaus Pimentel Koti, em seu show solo de 60 
minutos. Neste projeto de one man band ele toca todos os ins-
trumentos e canta sozinho, tudo ao mesmo tempo.

Chucrobillyman vai se apresentar nesta quarta-feira (14), às 
19h, no teatro Sesi Pato Branco.

Mesmo a programação sendo gratuita, é necessário a retira-
da de ingresso com 30 minutos de antecedência. Também é pe-
dida a contribuição voluntária de 1 kg de alimento não perecível, 
1 litro de leite ou 1 livro.

Assessoria
O prefeito de Pato Bran-

co, Robson Cantu, assinou 
na terça-feira (13), o contra-
to com as empresas ganha-
doras da licitação para a re-
forma das Unidades Básicas 
de Saúde (UBS) dos bairros 
São Cristóvão e Fraron. Os 
serviços iniciam nos próxi-
mos dias, com a assinatura 
da Ordem de Serviço.

Ao todo, estão sendo in-
vestidos mais de R$ 114,3 
mil, entre as duas unidades, 
de recursos oriundos dos 
cofres do Estado.

Na UBS do São Cristó-
vão será reformado o telha-

do, com troca das calhas. 
Também será ampliado o 
estacionamento e será feita 
a drenagem do terreno. Já 
na UBS do Fraron, além do 
telhado que será reparado, 
será realizada a impermea-
bilização de infiltrações nas 
paredes internas, pintura de 
toda a unidade, e ampliação 
do estacionamento.

“Estamos melhorando a 
nossa saúde, proporcionando 
melhores condições aos mé-
dicos, com qualidade no espa-
ço físico para o atendimento, e 
mais conforto para os pacien-
tes, assim ampliando os nos-
sos serviços”, disse o prefeito.

Duas Unidades Básicas de Saúde passarão por reformas

UBS do São Cristóvão terá 
o telhado reformado

PMPB

Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br

A 11ª edição da Expo-
flor teve início na terça-
-feira (13) em Pato Bran-
co. O evento acontece até 
o sábado (17), das 8h às 
21h, e no domingo (18), 
das 8h às 19h, no Pavilhão 
São Pedro. 

Com o tema “A nature-
za agradece”, além da tradi-
cional venda de plantas, a 
edição também conta com 
workshops. Na terça-feira 

(13) foi realizada a palestra 
sobre o plantio de árvores 
frutíferas e suas manuten-
ções, onde os participan-
tes puderam ter noção so-
bre condução e adubação 
das mudas. Na quinta-feira 
(15) a palestra será sobre os 
cuidados necessários para o 
cultivo de orquídeas. 

Promovida pelo Rota-
ry Club Pato Branco-Sul, o 
presidente do ano rotário 
22/23, Mauroney Andrade, 
destaca que o objetivo prin-
cipal de oferecer ao público 

palestras sobre os cuidados 
com determinadas plantas 
é garantir suporte para as 
pessoas que adquirirem al-
guma muda na feira. “Que 
se sintam apoiados, incenti-
vando o plantio de árvores, 
flores e capacitando-os para 
os cuidados com as plantas, 
valorizando sua aquisição”, 
comenta. 

Com grande procura 
para o workshop voltado 
para os cuidados com or-
quídeas, Mauroney afirma 
que os eventos serão gra-

tuitos e, além das palestras, 
serão realizados sorteios 
diariamente.

Nesse ano, os visitantes 
estão encontrando no local 
plantas ornamentais, fru-
tíferas e decorativas. Além 
de feira de orquídeas, livros, 
confecção e artesanato.

Mauroney lembra que 
devido a parceria do Rota-
ry Club Pato Branco-Sul, o 
Missão SOS Vida está reali-
zando o festival do pastel e 
o Grupo Gama comercializa 
chocolates.

11ª edição da Expoflor 
conta com palestra sobre 
cuidados com árvores 
frutíferas e orquídeas

Expoflor segue até o domingo (18)
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NOTAS

Assessoria 
Na terça-feira (13) foi inicia-

da, na Associação Empresarial 
de Francisco Beltrão (Acefb) a 
programação da Semana de Se-
gurança e Prevenção de Aciden-
tes de Trabalho, promovida pela 
Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico de Francisco Beltrão 
em conjunto com entidades. 

O primeiro dia de cons-
cientização foi marcado por pa-
lestras. Elas se estendem nes-
ta quarta-feira (14), porém, no 
auditório do Parque de Exposi-
ções, iniciando às 14h, com Ser-
gio Correa, engenheiro de se-
gurança do trabalho, e Claudio 
Pontes, técnico em seguran-
ça do trabalho. Falarão sobre 
a prevenção de acidentes de 
trabalho na agricultura e o uso 
correto de defensivos agrícolas.

Já na quinta-feira 915), a 
partir das 19h, no Espaço da 
Arte, acontecem três palestras. 
Giulia Mezoni, engenheira de 
segurança do trabalho, abor-
dará os Três segredos da segu-
rança do trabalho e como eles 
transformam as empresas; Cris-
thian da Silva Tambose, diretor 
da 2ª Vara do Trabalho, falará so-
bre a Responsabilidade civil do 
empregador em caso de aciden-
te de trabalho e de doenças ocu-
pacionais; e Edvaldo Garcia da 
Silva, engenheiro de segurança 
do trabalho do SESI, discorrerá 
sobre o Programa de Gerencia-
mento de Riscos.

No sábado (17), a progra-
mação prevê atividades no Cal-
çadão, no Centro de Francisco 

Beltrão, das 8h às 12h. Quan-
do deverá ser feita a simulação 
de acidente de trabalho, envol-
vendo o 10º Grupamento de 

Bombeiros, Samu e Departa-
mento Beltronense de Trânsito 
(Debetran). Também está pre-
vista a distribuição de material, 

sensibilização sobre as vítimas 
de acidentes de trabalho e ex-
posição de equipamentos de 
uso obrigatório.  

Assessorai
São Lourenço do Oeste (SC) terá sua primeira okto-

berfest. Será nos dias 7 e 8 de outubro, na Arena Albano 
Luiz Menegatti, no Centro de Eventos Governador Luiz 
Henrique da Silveira, com entrada gratuita para os dois 
dias. O lançamento da primeira Oktoberfest São Louren-
ço do Oeste foi marcado com um desfile especial pelas 
principais ruas do município, no sábado (10).

Agustinho Menegatti, vice-prefeito e vice-presidente 
do evento, explica que a oktoberfest está sendo idealiza-
da para enaltecer a cultura alemã, muito presente no mu-
nicípio e região, além de agregar nas festividades anuais 
de São Lourenço do Oeste. “Nosso município é conhecido 
pelo turismo de eventos e cabe a nós fomentar isso. Temos 
o Flic, o Natal, o Festival do Rock, as festas alemã e italiana 
e, agora, pensamos em mais um atrativo”, complementa.

A primeira edição terá seis bandas animando o even-
to, três cervejarias e comida típica. Um jantar também 
está sendo organizado, com venda de ingressos. “Quere-
mos um evento bonito, ordeiro e que fique na história do 
município”, diz Menegatti.

Nas duas noites de festa, estão previstas apresenta-
ções culturais.

A Oktoberfest São Lourenço do Oeste é uma realiza-
ção da Associação Empresarial e Cultural de São Louren-
ço do Oeste (Acislo), promoção do governo municipal e 
apoio da Associação de Moradores de Lageado Antunes, 
Sicoob e MP6.

Programação
Dia 7/10 - sexta-feira
19h30 - Planeta Som
21h30 - Fritz 4
00h - Cavalinho
2h - Detroit

Dia 8/10 - sábado
17h30 - Integração
19h30 - Rainha
21h30 - Fritz 4
23h30 - Detroit
Jantar alemão

Sábado, das 20h às 22h (com venda de ingressos)

Desfile marcou o lançamento da Oktoberfest 

DIVULGAÇÃO

Desfile marca lançamento 
da Oktoberfest São 
Lourenço do Oeste

Francisco Beltrão realiza Semana de Prevenção de Acidentes de Trabalho

Honório Serpa abre Sala do Empreendedor e assina parceria com Sebrae 
Assessoria 

O Executivo de Honório 
Serpa e o Sebrae assinaram 
nessa terça-feira (13) Termo 
de Cooperação envolvendo o 
Departamento de Educação. 
A parceria foi firmada duran-
te a inauguração  da Sala    do 
Empreendedor.

As duas ações têm por ob-
jetivo incentivar meio empre-
sarial local com a orientação 
para os negócios nas novas ge-
rações e estimular a formaliza-
ção de quem quer iniciar uma 

nova atividade ou regularizar os 
seus serviços. Em especial o ter-
mo de cooperação vai atender 
o programa Jovem Empreende-
dor Primeiros Passos (JEPP). 

O prefeito Luciano Dias, 
comentou que o município ne-
cessitava desse espaço que ten-
de a crescer. “Dentre as muitas 
ações que estamos buscan-
do pelo aumento da geração 
de emprego e renda em nosso 
município, temos essa sala ago-
ra para que os empreendedores 
tenham um amparo para levar 

adiante o seu trabalho e os seus 
sonhos”. 

O Ivonei Loregian, consul-
tor regional do Sebrae-PR, re-
latou as atividades que a Sala 
do Empreendedor pode ofere-
cer à comunidade. “Essa par-
ceria proporciona de forma 
gratuita, aos microempreen-
dedores individuais, capacita-
ções, oficinas, palestras, trei-
namentos e todo o suporte 
necessário”.

Estiveram presentes al-
guns interessados em forma-

lizar a atividade através do 
Microempreendedor Indivi-
dual (MEI), a exemplo, Jona-
than Araújo Ribeiro que, jun-
tamente com Robson Martins 
querem criar a JR Instalações 
Elétricas. “Nós estamos parti-
cipando do curso pela Carreta 
do Conhecimento e junto com 
a nossa experiência queremos 
criar a empresa, ter tudo do-
cumentado, para facilitar para 
gente futuramente questões 
de licitações, aposentadoria, 
entre outras situações”. 

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br

Microempreendedores 
Individuais (MEIs) de Mari-
ópolis participaram nos dias 
10 e 11 (sábado e domingo), 
da 4ª Feira do MEI e 1ª Fei-
ra do Jovem Empreendedor.

Ao todo, a exposição 
contou com a presença de 
20 MEIs, um projeto jovem 
empreendedor e com a Viní-
cola São Francisco de Salles, 
além dos parceiros Departa-
mento Municipal de Agricul-
tura, Aamar e Rotary Club 
de Mariópolis.

Mario Paulek, prefei-
to de Mariópolis destacou a 
importância de cada exposi-

tor e lembrou que sempre 
incentivou os empresários 
seja por incentivos, ou con-

sultorias através do departa-
mento de Indústria, Comér-
cio e Turismo.

A diretora do Depar-
tamento de Indústria, Co-
mércio e Turismo, Juliana 
Wegermann, definiu a par-
ticipação dos MEIs na feira, 
como um importante passo 
para o município.

Para a empresária, In-
dianara Sangaletti, que par-
ticipa desde a primeira edi-
ção da feira, “o sentimento é 
de felicidade pela oportuni-
dade de expor sua marca e 
produtos à toda comunida-
de mariopolitana.” 

Feira teve a participação de 20 MEIs 

Mariópolis realizou Feira do MEI
DIVULGAÇÃO
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Assessoria
Uma parceria da Pre-

feitura de Francisco Bel-
trão com a Mão Amiga 
(Grupo Beltronense de Pre-
venção ao Câncer) resulta-
rá em várias atividades e 
ações durante o Outubro 
Rosa, mês dedicado para 
a conscientização e pre-
venção ao câncer. O assun-
to foi debatido em reunião 
com a coordenação da pri-
meira dama, Joice Fonta-
na, e da presidente da Mão 
Amiga, Kátia Carneiro.

A abertura da progra-
mação será no dia 7 de ou-
tubro, uma sexta-feira, a 
partir das 19h, no espaço 
coberto do Calçadão. Além 
da solenidade, será realiza-
do o show “Elas por Elas”, 
com várias apresentações 
de vozes femininas.

No sábado, dia 8, será 
realizada uma caminhada 
e no domingo, dia 9, a cor-
rida somente com a parti-
cipação de mulheres, com 
organização da Associa-
ção Beltronense de Atletas 
Amadores. Outras ativida-
des estão sendo alinhadas 

para o decorrer do mês.
“O trabalho voluntário 

realizado pela Mão Amiga 
tem reconhecimento nacio-
nal. Por meio do apoio para 
quem está em tratamento e 
na prevenção, o grupo tem 
ajudado a comunidade de 
Beltrão e da região. Atra-
vés desta parceria vamos 
ampliar as ações de pre-
venção e levar ao conheci-
mento da comunidade esse 
importantíssimo trabalho 
pelas voluntárias da Mão 
Amiga”, enfatiza a primeira 
dama Joice.

Kátia Carneiro, presi-
dente da Ong, relata que 
são cerca de 70 voluntárias 
que realizam esse traba-
lho. “Quando a pessoa des-
cobre que tem câncer não 
é uma sentença de morte. 
Ele tem cura, mas é mui-
to importante descobrir 
precocemente”, relata Ká-
tia. Segundo ela, a realiza-
ção permanente de exames 
é de fundamental impor-
tância. Durante o Outubro 
Rosa o grupo pretende que 
toda a comunidade partici-
pe das atividades.

Encontro define atividades do 
Outubro Rosa

Programação terá shows e 
eventos esportivos

Divulgação/assessoria

Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

O Sistema Ocepar rea-
lizou na manhã desta terça-
-feira (13), em Mariópolis, 
o encontro de núcleos coo-
perativos na regional sudo-
este. O evento faz parte de 
um circuito de quatro en-
contros, que serão promo-
vidos em diferentes regiões 
do Paraná, abrangendo toda 
a área de atuação do siste-
ma que representa o coope-
rativismo no estado.

Além de Mariópolis, 
também foi realizado um 
evento em Arapoti, na se-
gunda-feira (12), e até o fim 
da semana também serão 
promovidos os encontros 
em Cafelândia e Rolândia.

Representantes de di-
versas cooperativas da re-
gião sudoeste estiveram na 
sede do Clube Grêmio Ma-
riopolitano, onde a progra-
mação aconteceu. De acor-
do com o presidente do 
Sistema Ocepar, José Ro-
berto Ricken, o principal 
objetivo do encontro foi 
reunir representantes de 
cooperativas dos segmen-
tos agro, crédito, saúde, 
transporte, infraestrutura, 
consumo, trabalho, bens e 
serviços, para discutir as-
suntos de ordem econômi-

ca e política.
“Temos em andamento 

um programa de educação 
política, que nós iniciamos 
em 2018. Nós queremos 
conscientizar pessoas do 
nosso meio em votar de for-
ma consciente em candida-
tos que efetivamente pos-
sam nos defender. Este é um 
programa da OCB (organiza-
ção das cooperativas brasi-
leiras), e que o Paraná está 
muito forte nisso”, detalhou 
o presidente.

Ainda segundo Ricken, 
outro objetivo é demons-
trar apoio aos parlamenta-
res que, segundo ele, estão 
defendendo as pautas do co-

operativismo nacional. “Te-
mos catalogado tudo o que 
cada um fez. E nós temos a 
obrigação de apoiá-los nes-
se momento”, continuou.

Durante o encontro, a 
representante da OCB, Cla-
ra Maffia, apresentou as ini-
ciativas da instituição, liga-
das ao acompanhamento da 
atuação parlamentar e das 
pautas relacionadas ao coo-
perativismo no congresso e 
senado.

Representantes da Oce-
par também detalharam o 
plano de ação do projeto de 
educação política, e do tra-
balho da chamada Frente 
Parlamentar do Cooperati-

vismo (Freencop), composta 
por deputados federais em 
exercício de mandato ou sig-
natários, além de senadores.

Setor
Ricken também falou 

sobre os principais proje-
tos do cooperativismo do 
Paraná, descritos no Plano 
Paraná Cooperativo (PRC 
200). Entre as metas está 
levar o setor a um fatura-
mento anual de R$ 200 bi-
lhões. “A maior empresa pri-
vada do Paraná hoje é uma 
cooperativa, que é a Coamo. 
Na agropecuária nós rece-
bemos nessa safra 64% do 
que se produz aqui. Isso é 

uma enorme responsabili-
dade, porque se nós não ge-
rirmos bem isso, as pessoas 
também não terão o resulta-
do que elas querem”, disse o 
presidente, sobre o papel do 
cooperativismo na econo-
mia do estado.

O PRC 200 possui 20 
projetos, que incluem desde 
a representação institucio-
nal até a pesquisa.

Camisc
Duas cooperativas fo-

ram anfitriãs do encontro 
regional da Ocepar: A Coo-
perativa Agrícola Mista São 
Cristóvão (Camisc), e a Si-
credi Parque das Araucá-

rias PR/SC/SP. Ambas foram 
fundadas em Mariópolis, e 
possuem, respectivamente, 
suas sedes administrativa e 
política no município.

No evento também foi 
feito o lançamento da cam-
panha de comemoração do 
aniversário de 60 anos da 
Camisc. Na programação 
está um show comemora-
tivo, no dia 21 de outubro, 
entre outras ações.

Nelson André de Borto-
li, diretor presidente da co-
operativa, ressaltou a im-
portância da instituição 
para Mariópolis e para a 
economia regional. “São 
poucas as empresas que 
chegam a 60 anos de his-
tória. Isso muito nos orgu-
lha”, disse, na solenidade de 
abertura do evento.

“A ideia de constituir a 
cooperativa de crédito sur-
giu dentro do grupo de di-
rigentes da Camisc, com 
apoio da Ocepar. Nos orgu-
lha ter nascido dentro da 
Camisc, ela que nos deu o 
suporte técnico inicial, in-
clusive o apoio financeiro, 
nos cedendo espaço físico 
para poder operar. Então a 
Sicredi Parque das Araucá-
rias só existe por conta dis-
so”, lembrou Clemente Re-
nosto, presidente da Sicredi 
Parque.

Ocepar promove encontro regional em Mariópolis

Lideranças no encontro regional da Ocepar



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % mar abr mai jun jul ago ano 12m 

INPC (IBGE) 1,71 1,04 0,45 0,62 -0,60 -0,31 4,65 8,83

IPCA (IBGE) 1,62 1,06 0,47 0,67 -0,68 -0,36 4,39 8,73

IPCA-15 (IBGE) 0,95 1,73 0,59 0,69 0,13 -0,73 5,02 9,60

IPC (FIPE) 1,28 1,62 0,42 0,28 0,16 0,12 5,64 9,29

IGP-M (FGV) 1,74 1,41 0,52 0,59 0,21 -0,70 7,63 8,59

IGP-DI (FGV) 2,37 0,41 0,69 0,62 -0,38 -0,55 6,84 8,67

IPA-DI (FGV) 2,80 0,19 0,55 0,44 -0,32 -0,63 7,73 8,89

IPC-DI (FGV) 1,35 1,08 0,50 0,67 -1,19 -0,57 2,61 6,62

INCC-DI (FGV) 0,86 0,95 2,28 2,14 0,86 0,09 8,56 11,17

jul ago set
TJLP (%) 7,01 7,01 7,01
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

7/8 a 7/9 0,7088 0,7088 0,2078
8/8 a 8/9 0,7088 0,7088 0,2078
9/8 a 9/9 0,7075 0,7075 0,2065
10/8 a 10/9 0,7075 0,7075 0,2065
11/8 a 11/9 0,6798 0,6798 0,1789
12/8 a 12/9 0,6521 0,6521 0,1513
13/8 a 13/9 0,6526 0,6526 0,1518
14/8 a 14/9 0,6803 0,6803 0,1794
15/8 a 15/9 0,7082 0,7082 0,2072
16/8 a 16/9 0,7084 0,7084 0,2074
17/8 a 17/9 0,7086 0,7086 0,2076
18/8 a 18/9 0,6793 0,6793 0,1784
19/8 a 19/9 0,6524 0,6524 0,1516
20/8 a 20/9 0,6524 0,6524 0,1516
21/8 a 21/9 0,6801 0,6801 0,1792
22/8 a 22/9 0,7079 0,7079 0,2069
23/8 a 23/9 0,7087 0,7087 0,2077
24/8 a 24/9 0,7087 0,7087 0,2077
25/8 a 25/9 0,6809 0,6809 0,1800
26/8 a 26/9 0,6527 0,6527 0,1519
27/8 a 27/9 0,6430 0,6430 0,1423
28/8 a 28/9 0,6808 0,6808 0,1799
1/9 a 1/10 0,6814 0,6814 0,1805
2/9 a 2/10 0,6432 0,6432 0,1425
3/9 a 3/10 0,6152 0,6152 0,1146
4/9 a  4/10 0,6430 0,6430 0,1423
5/9 a 5/10 0,6809 0,6809 0,1800
6/9 a 6/10 0,6809 0,6809 0,1800
7/9 a 7/10 0,6817 0,6817 0,1808
8/9 a 8/10 0,7097 0,7097 0,2087
9/9 a 9/10 0,6818 0,6818 0,1809

TR MÊS % ano 12 m

Agosto/22 0,2409 0,94 0,94
Setembro/22 0,1805 1,12 1,12

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 JUL AGO %m %ano %12m

Paraná 2.206,04 2.111,18 0,23 10,38 12,07
Norte 2.051,35 2.177,08 6,13 12,05 2,89
Noroeste 2.199,26 2.205,09 0,27 11,41 16,77
Oeste 2.241,57 2.246,56 0,22 10,08 11,42

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 192,00 0,5% 0,0%
Ponta Grossa 184,00 -0,5% -1,1%
Maringá 178,00 0,0% 0,0%
Cascavel 179,00 0,0% 0,0%
Sudoeste 180,00 0,0% -1,1%
Guarapuava 180,00 0,0% -1,1%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 92,00 0,0% 4,0%
Sudoeste 85,00 1,2% -2,3%
Cascavel 84,00 1,2% -2,3%
Maringá 85,00 1,2% -2,3%
Ponta Grossa 85,00 1,2% -2,3%
Guarapuava 85,00 1,2% -2,3%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 125,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 121,00 0,0% 0,0%
Maringá 118,00 0,0% 0,0%
Cascavel 120,00 0,0% 0,0%

SALÁRIO FAMÍLIA 2022
- 
Salários até R$ 1.655,98  56,47  

Venc.: empresas 20/09, pes.físicas 15/09, emp. do més ticos 06/09. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/22 1.534,25 -15,50 3,0% 0,0%
nov/22 1.478,75 -9,50 5,7% 1,7%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/22 709,00 -3,25 4,1% 10,8%
dez/22 692,75 -3,25 2,5% 7,9%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

set/22 462,10 -10,80 6,6% -0,6%
out/22 428,90 -10,90 4,5% 1,3%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

set/22 842,75 1,50 5,3% 4,6%
dez/22 860,50 1,75 5,3% 4,6%

Ações % R$

Petrobras PN -2,94% 30,65 
Vale ON -2,71% 68,25 
ItauUnibanco PN -1,00% 26,80 
Bradesco PN -1,07% 19,42 
Magazine Luiza ON -1,67% 4,70 
Hapvida ON -6,71% 7,79 
Natura ON -6,49% 15,86 
Qualicorp ON -6,15% 9,00

INDICE BOVESPA 

Baixa: 2,30% 110.793 pontos

Volume negociado: R$ 25,37 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A quinta cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/09, com a incidência de juros Selic
de 4,22%.

MÊS TAXA SELIC
Jun/22 1,02%
Jul/22 1,03%

MÊS TAXA SELIC
Ago/22 1,17%
*Set/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 13/09/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 13/09/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 13/09/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA AGOSTO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice jul ago set
INPC (IBGE) 1,1192 1,1012 1,0883
IPCA (IBGE) 1,1189 1,1007 1,0873
IGP-M (FGV) 1,1070 1,1008 1,0859
IGP-DI (FGV) 1,1112 1,0913 1,0889
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Agosto/22 0,7421 5,04 7,21
Setembro/22 0,6814 5,76 7,41

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Julho/22 0,6639 4,27 6,20
Setembro/22 0,6814 5,76 7,13

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 168,88 1,6% -0,5% -1,8% 173,00 172,00 

MILHO saca 60 kg 76,63 0,0% 0,1% -1,1% 80,00 79,00 

TRIGO saca 60 kg 93,94 -1,9% -5,0% -16,0% 100,00 96,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 299,92 0,0% -2,8% 11,2% - 280,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 178,99 0,0% 0,0% -2,2% - 180,00 

BOI GORDO arroba, em pé 289,92 -0,1% 0,0% -3,3% 295,00 295,00 

SUÍNO kg, vivo 6,28 0,2% -0,2% 1,0% 6,00 5,50 

ERVA MATE arroba 25,08 0,0% 0,0% -2,1% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 13/09/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 13/09 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.612,95 1,94% 2,21%
Boi gordo (2) 308,40 0,70% -0,23%
Café (3) 1.285,69 -0,87% -4,35%
Algodão (4) 628,53 -0,80% -6,34%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 13/09/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 13/09/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/22 223,95 -3,80 -4,3% -1,2%
dez/22 220,70 -4,05 -4,1% -0,8%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

112.203 109.763 109.915 112.300 113.406 110.793

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

05/09 06/09 08/09 09/09 12/09 13/09

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

13/09 R$ 270,00 /grama -0,36%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 1,79% Var. setembro: -0,27%

Compra R$ 5,187
Venda R$ 5,188

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 1,19% Var. setembro: +0,01%

Compra R$ 5,1788
Venda R$ 5,1794

DÓLAR PARALELO
Alta: 1,85% Var. setembro: +0,18%

Compra R$ 5,07
Venda R$ 5,50

DÓLAR TURISMO
Alta: 1,86% Var. setembro: +0,18%

Compra R$ 5,07
Venda R$ 5,48

EURO
Baixa: 0,10% Var. setembro: -0,65%

Compra R$ 5,1762
Venda R$ 5,1789

EURO TURISMO
Alta: 0,37% Var. setembro: -0,72%

Compra R$ 4,97
Venda R$ 5,49  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0359
Libra esterlina R$ 5,97
Peso argentino R$ 0,036

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 144,34
Libra esterlina 0,87
Euro 1,00

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

out/22 106,32 -3,89 -1,8% -7,1%
dez/22 102,32 -3,39 -1,2% -5,8%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 31.104,97 -3,94
Londres 7.385,86 -1,17
Frankfurt 13.188,95 -1,59
Tóquio 28.614,63 +0,25
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Setor industrial demonstra 
otimismo com a economia 
nos próximos meses
Agência Brasil

O Índice de Confiança do Empresário Industrial (Icei) 
subiu três  pontos e alcançou o nível mais elevado desde 
agosto de 2021. É o segundo mês consecutivo de melhora 
da confiança do setor, de acordo com a Confederação Na-
cional da Indústria (CNI).

Em setembro, o Icei ficou em 62,8 pontos. “Ao per-
manecer acima da linha divisória de 50 pontos, o indica-
dor demonstra que a indústria segue confiante”, explicou 
a CNI.

Segundo a entidade, a melhora aconteceu, principal-
mente, no componente relativo à economia brasileira, que 
cresceu 5,9 pontos. Mas houve alta em todos os compo-
nentes do índice: condições atuais e expectativas, relativas 
tanto à economia brasileira quanto às próprias empresas.

O Índice de Condições Atuais avançou 4,2 pontos e fi-
cou em 58,4 pontos em setembro. “Ao se afastar para mais 
acima da linha divisória de 50 pontos, o indicador demons-
tra que o empresário percebe melhora mais forte e disse-
minada das condições atuais na comparação com os últi-
mos seis meses”, diz a CNI.

O Índice de Expectativas também subiu no mês passa-
do e demonstra otimismo “ainda mais forte e disseminado 
da indústria para os próximos 6 meses”. A alta foi de 2,4 
pontos, para 65 pontos.

Foram ouvidas 1.469 empresas, entre os dias 1º e 8 
setembro, sendo 573 de pequeno porte, 554 médias em-
presas e 342 de grande porte.

Agência Brasil
O volume de serviços no país re-

gistrou crescimento de 1,1% em ju-
lho, na comparação com o resultado 
de junho deste ano. Essa é a tercei-
ra alta consecutiva do indicador, que 
hoje está 8,9% acima do patamar de 
fevereiro de 2020, ou seja, do perío-
do pré-pandemia de covid-19.

No entanto, o setor ainda está 
1,8% abaixo de seu patamar recorde, 
atingido em novembro de 2014.

O resultado do setor indica altas 
de 6,3% na comparação com julho do 
ano passado, 8,5% no acumulado do 
ano e de 9,6% no acumulado de 12 
meses. Os dados foram divulgados 
ontem (13) pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE).

De junho para julho, três das cin-
co atividades tiveram crescimento, 
com destaque para transportes, ser-
viços auxiliares ao transporte e cor-
reio (2,3%). Também avançaram in-
formação e comunicação (1,1%) e 
serviços prestados às famílias (0,6%).

Por outro lado, outros serviços 

caíram 4,2% e serviços profissionais 
administrativos e complementares 
recuaram 1,1%.

O índice de atividades turís-
ticas cresceu 1,5% de junho para 
julho, depois de uma queda de 
1,7% no mês anterior. O segmen-
to ainda está 1,1% abaixo do pa-
tamar pré-pandemia de covid-19.

Na comparação com julho de 
2021, o indicador subiu 26,5%. Tam-
bém há alta de 41,9% no acumulado 
do ano.

Na comparação julho de 2022 
/ julho de 2021, o volume de ativi-
dades turísticas no Brasil cresceu 
26,5%, 16ª taxa positiva seguida, 
sendo impulsionado, principalmente, 
pelo aumento na receita de empresas 
que atuam nos ramos de restauran-
tes; transporte aéreo; hotéis; locação 
de automóveis; rodoviário coletivo de 
passageiros; e serviços de bufê. Em 
termos regionais, todas as doze uni-
dades da Federação onde o indicador 
é investigado mostraram avanço nos 
serviços voltados ao turismo, com 

destaque para São Paulo (34,6%), se-
guido por Minas Gerais (38,7%), Rio 
de Janeiro (12,2%), Rio Grande do Sul 
(32,0%) e Paraná (33,9%).

Em julho de 2022, o volume de 
transporte de passageiros no Brasil 
registrou expansão de 4,1% frente ao 
mês imediatamente anterior, na sé-
rie livre de influências sazonais, re-
cuperando, assim, a perda observada 
no período maio-junho (-3,4%). Dessa 
forma, o segmento se encontra, nesse 
mês de referência, 0,4% acima do ní-
vel de fevereiro de 2020 (pré-pande-
mia) e 21,9% abaixo de fevereiro de 
2014 (ponto mais alto da série histó-
rica). Por sua vez, o volume do trans-
porte de cargas apontou expansão de 
1,2% em julho de 2022, acumulando, 
assim, um ganho de 19,7% desde ou-
tubro de 2021. Dessa forma, o seg-
mento alcança novo recorde, ao atin-
gir, neste mês, o ponto mais alto de 
sua série. Com relação ao nível pré-
-pandemia, o transporte de cargas 
está 31,7% acima de fevereiro de 
2020.

Setor de serviços cresce 1,1% 
em julho, diz IBGE
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Migração moderna 
no Brasil
Daniel Pedrosa

Durante um período de nossa história, mui-
tos artistas brasileiros retrataram a dor do mi-
grante em obras-primas das mais diversas. O 
famoso quadro “Retirantes”, do renomado pin-
tor paulista Candido Portinari, e a obra literá-
ria “Vidas Secas”, de Graciliano Ramos, eterni-
zaram a realidade de muitos que enfrentaram a 
fome e a violência.

Mas, quase um século depois, poderíamos 
dizer que esta realidade é apenas um recorte 
específico de nosso passado e deve ser lembra-
da de forma nostálgica como um período supe-
rado? O mundo moderno nos trouxe novas tec-
nologias e com elas a possibilidade de evitar 
que a fome e o sofrimento façam parte da vida. 
Porém, em um país onde praticamente 10% da 
população vive a margem da pobreza extrema, 
não seria correto acreditar que eliminamos de-
finitivamente esta realidade.

Então, por que não vemos mais notícias 
que relatam migrações em massa e pessoas 
carregando seus filhos em estradas, morrendo 
de fome ou sede pelos caminhos? Uma das hi-
póteses que podemos explorar é que a migra-
ção se tornou um negócio na nova sociedade 
e que acontece de maneira mais organizada, 
sem que seja percebida, mas enfrentando mui-
tos dos problemas vividos em meados do sécu-
lo passado.

Os migrantes, e até mesmo imigrantes in-
ternacionais, muitas vezes refugiados, não ca-
minham mais em estradas sob o sol escaldante, 
mas ainda chegam às grandes cidades e aca-
bam explorados, quando não viram moradores 
de rua ou se envolvem na criminalidade para 
poder conseguir o que comer. É como se exis-
tisse um muro que separasse a realidade de 
uma parcela da sociedade que decide se aceita 
ou não a inclusão de novos membros.

Observados o passado e o presente, fica o 
questionamento sobre o futuro. No meu novo 
livro “Retirantes: O Legado das Sombras”, crio 
uma história distópica e apresento uma famí-
lia que enfrenta a fome, o medo e a violência 
para vencer as barreiras que os impedem de fa-
zer parte da sonhada sociedade em que a vida 
é digna e abundante.

Ao colocar em palavras o individualismo 
e o preconceito inserido no subconsciente de 
cada um, torço para estar enganado: que o fu-
turo nos surpreenda com uma realidade dife-
rente da que prevejo na obra e que sejamos ca-
pazes de ver para além dos espelhos.

Escritor e autor do livro 
“Retirantes: O Legado das Sombras”

Muita gente não gosta de assistir 
ao horário eleitoral. Dizem que é artifi-
cial, chato. Imagine, então, como deve ser 
para quem passa a vida tendo que sorrir 
ou ficar triste exatamente na hora certa. 
A política muda de país para país, mas a 
novela da opinião pública passa sempre 
em jornal, rádio e TV. Na Inglaterra, por 
exemplo, o último capítulo teve a mor-
te da Rainha Elizabeth II. Saiu de cena o 
Príncipe Charles e surgiu o Rei Charles 
III. Sério, sem choro, lendo um discurso 
provavelmente escrito por outra pessoa. 
E mesmo nesse mundo encantado, cheio 
de assessores, nem tudo é um conto de 
fadas: tem problema familiar nos jornais, 
Brexit, mudança de primeiro-ministro, 
além de casos como o de Antigua e Bar-
buda, ilha no Caribe, que nem esperou o 
funeral para começar a debater sua inde-
pendência. Isso, sem falar em rancores 
históricos, como na Argentina, onde teve 
apresentador comemorando na televisão 
“a morte da velha de m...”.

Por aqui, também existe Família Real, 
mas é diferente: para um membro da re-
aleza influenciar na política brasileira, só 
sendo eleito. Aliás, como é o caso do de-

putado federal Luiz Philippe de Orleans 
e Bragança (PL-RJ), o primeiro a assumir 
um cargo político de relevância desde a 
proclamação da República, em 1889.

“Brasil está continuando a 
me surpreender”

Cheia de sotaque, foi assim que a 
russa, Olga Kovalenko, começou o seu 
vídeo “Gringa se surpreende com deba-
te presidencial no Brasil”, que já tem 30 
mil curtidas. No YouTube, ela conta como 
foi assistir TV no último dia 28: “No do-
mingo, aconteceram os debates. E sabe 
o que mais me surpreendeu com isso? 
É que vocês têm debates para escolher 
o presidente! Tem candidatos e eles fa-
lam um com o outro. Até fazem pergun-
tas!! E tudo isso, ao vivo!!!”. Segundo ela, 
na Rússia só alguns partidos têm propa-
ganda nos intervalos comerciais e nada 
de debate.

Por aqui, o horário eleitoral foi cria-
do para deixar a disputa mais igualitária 
e vem sendo aperfeiçoado com o tempo. 
Este ano, vai até 29 de setembro, deixan-
do muito programador de rádio e TV ma-
luco porque cada partido tem sua data, 

horário e um erro pode acabar em mul-
ta. É candidato de todo tipo, desde o lu-
tador de MMA, Wanderley Silva (PP-PR), 
subcelebridades como o ator pornográfi-
co, Kid Bengala (UNIÃO-SP), até os des-
conhecidos que fazem de tudo para cha-
mar a atenção: tem Mãe Mary De Xangô 
(MDB-SE), Gabigol da Torcida (PTB-RJ) e 
Velho Barreiro (PTB-MG). Apenas para ci-
tar três exemplos de como, além de sua 
função democrática, o horário eleitoral 
acaba sendo divertido.

Para quem realmente corre por fora, 
haja criatividade para influenciar de al-
guma forma a opinião pública. Há quem 
venceria fácil para... melhor jingle políti-
co, como prova o clássico “Ey-ey-Eyma-
el, um democrata cristão”. Isso para não 
citar o maior de todos, que precisou de 
poucos segundos em rádio e TV para ser 
o terceiro colocado nas eleições de 1994. 
Qual o seu nome? “Meu nome é Eneias”!

Comunicador e professor universitário

Na última semana, em Bom Sucesso do Sul, foram concluídas as obras de pintura do 2º trecho do asfalto 
que liga a comunidade do São Cristóvão até a ponte da comunidade da Boa Esperança, divisa com 

Itapejara D’Oeste. Também foram colocadas as placas de sinalização em todo o trecho.

AssessoriA



Criaturas ou ocorrências dispersi-
vas poderão desviar sua atenção dos 
compromissos e problemas mais im-
portantes. Se o seu trabalho está de 
alguma maneira relacionado com a 
imprensa, o rádio, a televisão ou o 
meio artístico, então tudo sairá às 
mil maravilhas.

Todas as portas se abrirão, bastan-
do encarar a vida com otimismo e 
aproveitar as boas oportunidades. 
Não se entregue a sanha dos inimi-
gos ocultos nem descuide de sua 
saúde. Ouça e aprecie as sugestões 
que receber.

Aproveite uma oportunidade que 
surgirá para fazer uma viagem curta 
Um presente ou uma visita o agrada-
rá bastante. Você deve desenvolver 
a sua capacidade de conquista, ape-
lando para o seu charme Assim agin-
do, você estará estimulando a curio-
sidade de algumas pessoas.

Você atravessa um grande perío-
do de vantagem material e fi nan-
ceira. Apenas não permita que pos-
síveis fantasias mentais desvirtuem 
essa indicação. Muita dispersão nos 
seus envolvimentos afetivos pode-
rá cansar a pessoa que você ama.

Período dos mais favoráveis para re-
alizar, com muito sucesso, pequenos 
empreendimentos. Você pode sen-
tir uma tendência a um maior ajusta-
mento aos estados emocionais dos 
outros, contudo, não se precipite se 
houver envolvimento amoroso.

Os assuntos fi nanceiros deverão 
ser tratados com cautela. O dia 
pode começar favorável às transa-
ções comerciais e todas as especu-
lações fi nanceiras. Esteja preparado 
para enfrentar algum contratempo 
ligado a pessoa amada.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Dia benéfi co para cuidar de assuntos 
sociais. Aguarde boas notícias de pa-
rentes afastados. Você está vivendo 
situações em que está exposto de-
mais, e não gostaria de fi car nesta si-
tuação. O que lhe parece frágil e des-
protegido é o canal que irá ajudá-lo 
a realizar os seus sonhos.

Os assuntos de ordem espiritual es-
tão benefi ciados. Ótimo para uma 
cirurgia plástica. Tenha um pouco 
mais de atenção, porque no trans-
correr do período, há indícios fortes 
de que possa se desentender com 
pessoas amigas, colegas de traba-
lho ou mesmo com a pessoa amada.

Previna-se com acidentes, relacio-
nados com a água e produtos quí-
micos, de um modo geral. Cuide da 
saúde e evite atos que possam afe-
tar você moralmente. Sucesso nas 
investigações e pesquisas. 

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Ótimo dia para obter a colabora-
ção de outras pessoas para mudar 
sua vida para melhor. Seja mais 
determinado. Uma predisposição 
otimista atuando sobre sua per-
sonalidade, vai ajudá-lo a ser mais 
realista quanto aos seus objetivos.

Os outros irão notar sua tenacida-
de e persistência podendo lhe dar 
o dobro de crédito. No amor, haja 
com sinceridade. O período pode 
apresentar algumas difi culdades, 
mas se você souber agir mais hu-
mildemente, tudo estará bem.

Período astral neutro em quase 
tudo. Apenas as pequenas com-
pras estarão benefi ciadas, assim 
como o trabalho. Mas, mediante 
uma atitude positiva e otimista, as 
coisas darão certo. Não esmoreça 
ante obstáculos e procure enfren-
tar os problemas de modo direto.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

24°/12°

15°/11°

20°/15°

20°/17°

20°

12°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CHEIA

PROBABILIDADE DE CHUVA 60% | 1mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Mar do Sertão
O Coronel se revolta 

contra José, e Deodora expli-
ca como o marido deve agir. 
Candoca exige que José não 
se aproxime de Manduca até 
que ela converse com o fi-
lho. Maruan conhece Zahym. 
Laura se prepara com Timbó 
para ir à procura de Maruan. 
Timbó estranha a presença 
de Mirinho na cidade. Zahym 
destrata Maruan, e Labibe re-
preende o pai. Candoca se 
prepara para conversar com 
Manduca.

Pantanal
Tenório pede a José Leôncio e Ma-

riana que convençam Maria Bruaca a 
deixar a fazenda de fora na divisão de 
bens. Muda atiça Alcides contra Tenó-
rio. Juma comenta com Mariana que 
não gostou de Solano. O Velho do Rio 
deixa claro para Juma que é importan-
te ela estar na tapera na hora do parto. 
Zefa reage ao assédio de Renato. De-
pois, observa sua conversa com Solano 
e se assusta. José Leôncio avisa que Ma-
ria Bruaca conseguiu o divórcio e que 
abriu mão da fazenda. Ela diz a Alcides 
que eles começarão a vida no Sarandi, e 
pede para o peão esquecer a vingança 
contra Tenório. Renato questiona Tenó-
rio sobre a herança de Zuleica.

Cara e Coragem
Anita afirma a Jéssica que não 

pode contar para Ítalo sobre as placas. 
Kaká tenta convencer Lou a sair da Co-
ragem.com. Andréa revela que exigiu 
a presença de Pat como sua dublê, e 
Hugo estranha a atitude. Andréa apre-
senta Bob para Moa. Bob fica tenso ao 
ser apresentado para Pat que acredita 
já ter visto o empresário antes. Bob aler-
ta Danilo sobre a dublê e Olívia. Rebeca 
pensa em ir até o abrigo onde cresceu. 
Sossô conta para Gui que Pat e Moa se 
beijaram antes da separação dos pais, e 
o menino questiona Alfredo. Regina re-
vela para Leo seu plano para afastar 
Martha da presidência. Moa vê Rebeca 
dormindo com Chiquinho e encontra 
um panfleto do abrigo.

INVERNO
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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BANCO 65

BPAO
FACELIFT

BUFALOTER
TORAHALO
EPREAOU

OBRAAVOP
OUBRANCA
LACANUAS
MONDAVE

DEVIDOSAC
O

XISSTILL
IÇARAMAG

O

COAFR
ORI

ASILOMIC
A

SO
NORIZADAS

Pequena
ulceração
da muco-
sa bucal

O mouro
de Shake-

speare
(Lit.)

Tendên-
cias da

moda sus-
tentável

 Entidade
da qual

faz parte
a Unesco

Destino do
carrega-
mento de
alvenaria

Unidade
de venda
da pipoca

O (?) da
questão:
o aspecto
principal

O pentea-
do como
a trança

nagô
Mineral
brilhante 

usado como
isolante

Histórias
(?), recur-
sos pedagó-
gicos que
envolvem
trabalho 

com música

Função do
guindaste
Proteção
em em-
baixada "Rico (?) à

toa" (dito)
1.500, em
romanos

O cerne
(?) do

Iguaçu,
cidade

Ainda, 
em inglês
Corrida 

"off-road"

Advérbio de
afirmação
Baralho 

divinatório

Verniz de
móveis
Imposto

(?), infor-
mação do
programa 
de declara-
ção do IR

Fenômemo
essencial
ao surfe

Verdejante

Peladas
"Clara (?)

Anjos",
romance

A cor da
paz

Objeto
genérico

Fração da
unidade

Emissora
de TV

Página
(abrev.)
Tropa
militar

Auréola
luminosa
Orelha, 

em inglês

Anseio do 
consumista

Capital
de Cuba

Roedor da
caatinga
Palco de
comícios

Cirurgia 
que atenua
os sinais
da idade
no rosto

(ing.)

É representado por
times como o Cruz Azul

e o Tigres
UANL

Tronco de
madeira

Animal
cujo

rebanho
se concen-
tra na Ilha
de Marajó

Mau há-
lito (pop.)
Peixe de

tatuagens

Descascar
(o tomate)

Tecido
leve e fino

3/ear. 5/carpa — still. 8/face lift. 11/sonorizadas.
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Carro cai em rio 
Um homem perdeu o 

controle da direção de um 
veículo que conduzia, se-
gunda-feira à noite, pela 
rua Iguaçu, bairro Sagrada 
Família, em Dois Vizinhos, 
quando acabou caindo den-
tro do rio Jirau Alto. O con-
dutor ficou preso dentro 
do carro e estava se afo-
gando, conforme levantou 
a imprensa local, mas foi 
salvo por pessoas que pas-
savam pelo local. Em se-
guida chegou o Corpo de 
Bombeiros, que encami-
nhou o homem para rece-
ber cuidados médicos.

Apreensão de 
agrotóxicos

Durante patrulhamen-
to segunda-feira, em Santo 
Antônio do Sudoeste, poli-
ciais do Batalhão de Polícia 
de Fronteira (BPFron) abor-
daram um Celta, que estava 
carregado com 10 galões de 
agrotóxicos contrabandea-
dos, totalizando 200 litros. 
O veículo era ocupado por 
dois rapazes, um de 25 anos 
e o outro de 18, que foram 
detidos e encaminhados 
para Polícia Federal de Cas-
cavel. Já o carro e os agro-
tóxicos foram entregues na 
Delegacia da Receita Fede-
ral para os procedimentos 
cabíveis ao fato.

Prisão no bairro 
São João

A Polícia Militar realiza-
da patrulhamento segunda-
-feira, por volta das 21h30, 
pela rua Jacinto Zanardi, 
bairro São João, em Pato 
Branco, quando avistou um 
homem em atitude sus-
peita. Os policiais fizeram a 
abordagem e constataram 
que havia contra o suspei-
to um mandado de prisão. 
Ele foi conduzido ao Depar-
tamento Penitenciário (De-
ppen), estando à disposição 
da Justiça. 

Recuperação de 
caminhão

Em patrulhamen-
to pela zona rural de Terra 
Roxa, policiais da ação inte-
grada entre Polícia Federal e 
BPFron/PMPR localizaram, 
em uma propriedade rural, 
um caminhão produto de 
crime. Na ação, foi consta-
tado que o veículo, do tipo 
carreta, havia sido roubado 
em julho deste ano na re-
gião de Umuarama. À época 
do roubo, o motorista, de 42 
anos, e seu filho, de 16 anos, 
foram feitos reféns e manti-
dos em cárcere por cerca de 
6 horas. O veículo apreendi-
do foi encaminhado à Polí-
cia Civil de Umuarama para 
as devidas providências.

Apreensão de arma em 
Coronel Vivida

Uma pessoa fez uma denúncia anônima para a Polícia 
Militar, segunda-feira, que havia um homem armado na ave-
nida Generoso Marques, bairro Schiavini, em Coronel Vivi-
da, que se identificava para populares como sendo policial 
civil. Uma equipe policial foi ao local e abordou o suspeito, 
que estava armado com uma garrucha, calibre 22, de fabri-
cação artesanal.

Os policiais deram foz de prisão ao homem porte ir-
regular de arma de fogo. Após a elaboração do Boletim de 
Ocorrência, o preso e a arma foram entregues na Delegacia 
da Polícia Civil para as providências cabíveis ao fato. (AB)

PF apreende grande quantidade de cigarros no Paraná

A Polícia Militar foi co-
municada, na tarde de se-
gunda-feira, que havia al-
guns menores fazendo uso 
de entorpecentes na rua 
Guaianazes, próximo do 
Pavilhão São Pedro, em 
Pato Branco. Uma equi-
pe policial foi ao local e 
percebeu quando um me-
nor tentou se esconder em 
meio a alguns carros e fez 
abordagem.

Segundo a Polícia Mi-
litar, o menor estava com 
uma mochila, onde foram 
encontradas 152 gramas 
de maconha e R$ 11,00. Os 
policiais encaminharam o 
rapaz e a droga à Delegacia 
da Polícia Civil para as pro-
vidências cabíveis ao fato.

Outra apreensão de 
droga ocorreu segunda-fei-
ra, por volta das 19h, no 
bairro São Luiz, em Pato 

Branco. A Polícia Mili-
tar estava fazendo patru-
lhamento quando avistou 
um veículo em local ermo, 
com um ocupante, que foi 
abordado e estava com 
34 gramas de maconha e 
utensílios que caracteri-
zam o uso de entorpecen-
te. O homem foi encami-
nhado ao 3º BPM para a 
lavratura de um Termo    
Circunstanciado.  (AB)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Policiais da 6ª Compa-
nhia do Batalhão da Polícia 
Rodoviária Estadual (BPRv) 
participaram, no auditório 
do Largo da Liberdade, em 
Pato Branco, de instrução 
de Atendimento Pré-Hos-
pitalar (APH) Tático e Pri-
meiros Socorros, ministra-
da pelo Núcleo de Ensino 
Itinerante do Samu Sudoes-
te, tendo como instrutores o 
enfermeiro responsável téc-
nico Gerson Luiz Leonarski 
e o médico André Ribeiro 
Morrone. Uma turma de po-
liciais realizou o treinamen-
to na terça-feira e outra vai 
participar na quinta-feira.

O comandante da 6ª 
Companhia do BPRv, capi-
tão José Batista dos Santos, 
informou que todo o efetivo 
de 22 policiais irá participar 
da instrução de atendimen-
to de primeiros socorros de 

urgência. O objetivo é pre-
parar os policiais para sal-
var vidas. “Estamos prepa-
rando nossos policiais para 
quando se depararem com 
uma situação de uma vítima 
de acidente de trânsito, caí-
da ao longo da rodovia ou de 
disparo de arma de fogo, te-
nham condições de fazer os 
primeiros socorros e preser-
var a vida de todos”, afirmou.

O capitão Batista infor-
mou que estão participan-
do da instrução os policiais 
dos postos de Mariópo-
lis, Palmas, Francisco Bel-
trão, Chopinzinho e Realeza, 
além do efetivo adminis-
trativo da sede da 6ª Com-
panhia. Acrescentou ain-
da que, além da instrução 
de primeiros socorros, os 
membros do Samu estão ex-
plicando como funciona a 
regulação para que os poli-
ciais saibam também como 
fazer corretamente o acio-
namento das equipes de 

emergência.
O enfermeiro Gerson 

disse que está sendo repas-
sada toda a instrução perti-
nente ao policial rodoviário, 
que poderá estar envolvi-
do não somente em casos 
convencionais de aciden-
tes, mas também em confli-
tos armados, onde ele pos-

sa ser alvejado, um próprio 
colega ou até mesmo ter-
ceiros, para que possa apli-
car um atendimento tático 
de emergência, o qual pode 
salvar a vida. “O treinamen-
to visa uma ampla atuação 
do policial, além da etapa 
de estancagem de sangra-
mento, o complemento de 

abertura de vias aéreas e a 
reanimação cardíaca do pa-
ciente, bem como a deso-
bstrução de vias aéreas no 
caso de engasgo em crian-
ças ou adultos, entre outros 
casos clínicos, que as pes-
soas poderão pedir socorro 
nos postos da Polícia Rodo-
viária Estadual”, completou. 

Policiais rodoviários participam de 
instrução de APH e Primeiros Socorros

Durante diligências de 
repressão aos crimes de 
contrabando e tráfico de 
drogas, realizadas na manhã 
de terça-feira nas estradas 

da região de Maringá, equi-
pes da Polícia Federal apre-
enderam uma carreta carre-
gada de cigarros de origem 
paraguaia, na cidade de Jus-

sara.
Durante a ação, ao ten-

tar abordar um caminhão 
que trafegava na PR-323, o 
motorista se evadiu da rodo-

via, levando o veículo para 
uma plantação. Logo após, 
abandonou o transporte e 
empreendeu fuga, não sen-
do possível a sua captura. 
A carreta transportava cer-
ca de 800 caixas de cigar-
ros contrabandeados do Pa-

raguai, o equivalente a 400 
mil maços.

As investigações con-
tinuam para a identifica-
ção do autor do ilícito, que 
pode responder pelo crime 
de importação de mercado-
ria proibida. (Assessoria)

PM flagra menor com maconha no centro de Pato Branco

A droga e o 
dinheiro que 

estavam com o 
menor detido

Divulgação

O treinamento foi realizado no Auditório do Largo da Liberdade 
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Atlas e Dako patrocinam 
Copa Mundo do Futsal 
masculina 
A competição acontece no mês de 
setembro, em Maracaju (MS) e conta 
com a maiores equipes do país

Informe publicitário
 Dako e Atlas são as novas patrocinadoras da Copa 

Mundo do Futsal, categoria Sub-19, masculina. A com-
petição ocorrerá entre os dias 20 e 25 de setembro, em 
Maracaju (MS) e reunirá 12 grandes equipes nacionais, 
como o Pato Futsal, Santos, Joinville e Corinthians.

A Copa terá transmissão no Youtube pelo canal ofi-
cial do Mundo do Futsal e cobertura pelo Globo Esporte, 
SporTV, BR Futsal e Rede Educativa MS. Os seis jogos da 
primeira rodada começam às 11hs e terminam às 21h.

“Investimos constantemente em ações voltadas ao 
esporte com a marca Atlas, agora estendemos essa tradi-
ção para a marca Dako. A Atlas Eletrodomésticos acredi-
ta em uma sociedade melhor, e o esporte tem um papel 
fundamental neste processo”, explica Márcio Veiga, CEO 
da Atlas Eletrodomésticos.

O amor pelo esporte faz parte do DNA 
das marcas Atlas e Dako

A Atlas Eletrodomésticos apoia o Pato Futsal, desde 
2010, ano em que o clube foi fundado. Nesse período, o 
time tornou-se Campeão Paranaense, da Liga Sul de Fut-
sal, da Taça Brasil de Clubes e bicampeão da Liga Nacio-
nal de Futsal.

A parceria também contempla as categorias de base 
e projetos sociais do time, atendendo mais de 500 crian-
ças e adolescentes de Pato Branco e região.

Arquivo/PAto FutSAl

A equipe Sub-19 do Pato Futsal será uma das representantes 
do Brasil na competição

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

Pato Branco recebeu, 
no último final de sema-
na, a 2ª etapa do Campe-
onato Paranaense de Kart, 
no Kartódromo Ayrton Sen-
na, com provas decisivas 
que influenciam o grupo de 
competidores que disputa-

rão o título nos dias 2 e 3 
de dezembro, quando acon-
tecerá a 3ª e última etapa 
do campeonato, em Rio Ne-
gro. A disputa foi promovi-
da e organizada pelo Kart 
Clube de Pato Branco, com 
supervisão da Federação 
Paranaense de Automobi-
lismo (FPrA).

De acordo com o presi-

dente do Kart Clube de Pato 
Branco, Lucian Brandelize, a 
competição contou com 94 
inscrições, o que tornou o 
evento um sucesso. “A pro-
va foi um sucesso, mesmo 
com a previsão de chuva, 
tivemos 94 inscrições, isso 
nunca aconteceu desde o úl-
timo Sul- Brasileiro, há mui-
tos anos, em Pato Branco”, 

afirma. 
Além da competição 

pelo Paranaense, houve pro-
vas também pelo Campeo-
nato Municipal de Kart. A 
última etapa do campeona-
to municipal acontece nos 
dias 5 e 6 de novembro. A 
classificação completa está 
disponível no site do Diário 
do Sudoeste.

Confederação altera horário da 
final da Copa do Brasil de Futsal

Uma nota oficial da Confederação Brasileira de Fut-
sal (CBFS), publicada na terça-feira (13), confirmou a al-
teração do horário da final da Copa do Brasil, entre Jijo-
ca e Pato Futsal, em Cruz (CE). O novo horário da partida, 
no domingo (18), será às 19h. A alteração foi um pedido 
da emissora de televisão que vai transmitir a partida, ale-
gando adequação da grade.

Na primeira partida da final, disputada em Pato Bran-
co, em 27 de agosto, o Pato venceu por 2 a 1.  Com isso, 
um empate garante o título inédito para o Pato Futsal.

Em Pato Branco, em parceria com a Prefeitura Mu-
nicipal e a Secretaria de Esporte e Lazer, será realiza-
da a Fan Fest Pato Futsal. O evento ocorre a partir das 
15h de domingo, na Rua Araribóia, em frente ao Largo 
da Liberdade.

Trata-se de um evento voltado aos torcedores do 
Pato Futsal. A rua será fechada e com muitas atrações 
como música ao vivo, brinquedos infantis, pintura facial, 
foodtrucks, brindes da equipe, troca de figurinhas da 
Copa do Mundo, tenda de patrocinadores e a presença do 
mascote do Pato Futsal. Os torcedores também poderão 
acompanhar a final da Copa do Brasil ao vivo no telão e 
mandar toda energia positiva ao elenco pato-branquense.

O Pato Futsal é bicampeão da Liga Nacional, tricam-
peão paranaense, campeão da Taça Brasil de Clubes e da 
Liga Sul de Futsal. Na atual temporada, a equipe busca o 
inédito título da Copa do Brasil Sicredi de Futsal 2022.

As iniciativas do Pato Futsal são alinhadas por um 
futuro melhor, com base nos pilares econômico, social e 
ambiental, para impacto positivo no futsal e em toda so-
ciedade. (MR com assessoria)

Campeonato Paranaense de Kart foi realizado 
no fim de semana

Campeonato de Kart do fim de semana foi aberto ao público

DivulgAção/KArt Clube De PAto brAnCo

O Brasil Open de Ta-
ekwondo foi disputado no 
último final de semana, em 
Cascavel. O evento, chance-
lado pela Federação Para-
naense de Taekwondo, con-
tou com a participação de 
mais de 500 atletas do Para-
ná e do Paraguai. A Associa-
ção Silva de Pato Branco foi 
representada por 24 atletas, 
que conquistaram 22 meda-

lhas, sendo 15 de ouro, qua-
tro de prata e três de bronze.

O mestre Claudionei da 
Silva afirmou que mais uma 
vez os atletas da equipe Sil-
va fizeram bonito na compe-
tição e levaram o nome da 
cidade de Pato Branco no lu-
gar mais alto do pódio. Ele 
classificou o resultado no 
Brasil Open como excelen-
te. “O resultado foi excelente 

porque ganhamos 15 das 19 
finais que disputamos. Que-
ro agradecer o apoio da Se-
cretaria de Esporte e Lazer 
de Pato Branco, Atlas Ele-
trodomésticos, pais e alunos 
que confiam e acreditam no 
nosso trabalho”, completou.

As medalhas de ouro 
foram conquistadas pe-
los atletas: Kauê Cesar, Ma-
theus Gabriel, Evelyn Sos-

noki, Gabriel Anselmo, 
Natália Bortot, Magno Ariel, 
Alessandro, Uller, Gustavo 
Pizzi, Victória Bosi, Eduar-
da da Silva, Vinicius Pinhei-
ro, Fabiana Zanin, Gustavo 
Antony e Gustavo Fantinel. 
Prata: Stefani Conterno, Mi-
zael Sanguino, Dirceu e Ge-
fferson Vinicius. Bronze: 
João Vitor Trento, Vinicius e 
Nicoli Refisnski. (AB)

Atletas da Associação Silva trazem 
22 medalhas do Brasil Open

Os atletas de Pato Branco venceram 15 das 19 finais que disputaram

DivulgAção
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